
Майские дни в  России традиционно ассоциируются с  двумя датами  – один, Первомай, уже потерял идеологическую привязку и  воспри-
нимается, как удачный повод отдохнуть. А вот День Победы по-прежнему остается для многих «самым важным праздником»  – об  этом 
свидетельствуют и высказывания на личных страницах в соцсетях, где люди выкладывают фотографии близких, отдавших жизнь в боях 
за Победу. Поэтому появление в 2013 году фестиваля, посвященного событиям и страницам Великой Отечественной войны, стало естест-
венным шагом. «Высокая нравственная миссия фестиваля – через музыкальное искусство способствовать патриотическому воспитанию 
наших соотечественников», – считает профессор А.С. Соколов, ректор Московской консерватории. С 4 по 11 мая в Московской консерва-

тории прошел Десятый международный фестиваль искусств «Дню Победы посвящается...».

«НАМ ДОРОГИ ЭТИ 
                                 ПОЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ...»
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«Память о главном, о подвигах во имя жизни – в основе 
концепции программ фестиваля. С глубоким почтением 
склоняем головы перед теми, кто, не жалея жизни, защищал 
соотечественников на  фронте и  в тылу»,  – подчеркнул 
инициатор и  бессменный художественный руководитель, 
профессор Александр Владиславович Соловьёв. Также 
стоит отметить искренний посыл организаторов: «Наш 
фестиваль не  приурочен к  круглым датам: ведь есть 
события, которым мы должны отдавать дань памяти вне 
зависимости от  их юбилейности  – по  велению сердца 
и совести. К таковым, прежде всего, относится годовщина 
Дня Победы в Великой Отечественной войне».

«Для меня тема войны особенно близка, так как мой 
дед Василий Иванович Алексеенко  – летчик-испытатель, 
участник Великой Отечественной войны, награжден пятью 
боевыми орденами и  многими медалями  – признается 
А.  Соловьёв.  – Одна из  его известных работ по  истории 
авиации и авиационной техники: “Советские ВВС накануне 
и  в годы Великой Отечественной войны”. На важности 
знания этих трагических страниц истории нашей страны 
для самоидентификации каждого человека также делал 
акцент основатель Камерного хора Московской консерва-
тории, профессор Борис Григорьевич Тевлин. Он неодно-
кратно организовывал программы, связанные с  Днем 
Победы в  Великой Отечественной войне, и  через этот 
репертуар мы “приближались” к событиям тех лет».

Уникальность фестиваля в  том, что на  сегодняшний 
день  – это единственный фестиваль искусств в  России, 
целиком посвященный теме Великой Отечественной войны; 
она осмысляется через существующие в самых различных 
жанрах произведения искусства. Именно за  такую ориги-
нальность концепции и  мощный патриотический пафос 
Министерство обороны РФ отметило фестиваль вначале 
специальным дипломом (2016), а затем премией в области 
культуры и  искусства в  номинации «Культурно-просвети-
тельские проекты» (2017).

Пролистывая буклеты фестиваля, видишь, сколько 
ярких гала-концертов, театрализованных постановок 
состоялось за  этот период. «Молитва о  России» (2013) 
режиссера П. Татарицкого; «Хотят ли русские войны» 
(2014) – проект Камерного хора МГК совместно с актерами 
театра «Ленком»; танцевально-драматический спектакль «Письма памяти» (2015) режиссера О. Николаева и артистов «Театра Луны»; 
«Зори здесь тихие...» (2016) – опера К. Молчанова в концертном исполнении Госкапеллы России под управлением В. Полянского; 
«Бабий Яр» (2017) – опера-оратория Д. Кривицкого в постановке режиссера А. Цветкова-Толбина; «Дорогами Высоцкого» (2018) – 
концерт-спектакль с участием актера Н. Высоцкого, сына легендарного барда; «Из тени в свет!» (2019) – музыкально-поэтическая 
композиция театра-студии «Человек»...

«Любимые песни маршалов» (2014) и  «Песни. Память. Война» (2021)  – музыкально-драматические композиции по  воспоми-
наниям великих военачальников ВОВ и их близких. Проект возник как результат многолетней дружбы фестиваля с Фондом памяти 
полководцев Победы и лично с Натальей Родионовной Малиновской, дочерью прославленного маршала. В 2019 году в буклете она 
написала пронзительные строки: «Это счастье, что сегодня среди наших музыкантов есть не только профессионалы высочайшего 
класса, но и люди, для которых Память, обращенная к тем, благодаря кому и мое поколение, и ваше, и самые юные живут на свете, – 
не пустой звук. Категорический императив благодарной памяти заставляет их вновь и вновь обращаться к великой трагической 
странице нашей отечественной истории. Сердечная благодарность Московской консерватории за  эту благородную инициативу, 
за то, что в наши беспамятные времена они – помнят».

Уже стало традицией, что на открытие приглашается легендарный Академический дважды Краснознаменный, ордена Красной 
Звезды ансамбль песни и пляски Российской Армии имени А.В. Александрова под управлением Геннадия Саченюка. «Большой зал 
консерватории – особый. Он прекрасен акустически. Сцена намолена великими артистами. Что бы мы ни исполняли, лирические 
песни или патриотические  – все здесь звучит великолепно,  – рассказал в  интервью журналу “Музыкальная жизнь” Геннадий 
Саченюк.  – Особенно радует то, что на  наши выступления приходит много молодежи. Любовь к  произведениям, созданным 
в советские времена и отразившим подвиг наших отцов и дедов, насильно привить нельзя. А вот увлечь примером можно. Именно 
это и делает наш ансамбль на каждом выступлении, в любой аудитории».
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«Для нас особенно важно, чтобы об уроках истории 
и  войны размышляли молодые артисты»,  – подчер-
кивает ректор А.С.  Соколов. Поэтому в  нынешнем году 
с программой «В песнях останемся мы» были приглашены 
выступить хоровые коллективы Академии хорового 
искусства имени В.С.  Попова, отмечающей в  нынешнем 
году 30-летие основания. А в  концерте «Внуки Победы 
помнят» продемонстрировали свое искусство Смешанный 
хор Калужского областного музыкального колледжа 
имени С.И. Танеева и его руководитель Максим Пимонихин 
и  Хор студентов ГМПИ имени М.М.  Ипполитова-Иванова 
с  Владимиром Красовым, а  также иностранные учащиеся 
Московской консерватории. Интересной краской стали 
программы Мужской военной капеллы под  управлением 
Максима Попова и  Оркестра русских народных инстру-
ментов «Москва» МГИМ имени А.Г.Шнитке с  Николаем 
Алдановым.

Постоянный участник и  Академический Большой 
концертный оркестр имени Ю.В.  Силантьева со своим 
художественным руководителем и  главным дирижером 
Александром Клевицким. В этом году их выступление 
пришлось на 9 мая, отмеченное трогательным музыкально-
поэтическим вечером «Где бы мы ни были, с нами Россия» 
по  песням Марка Фрадкина с  участием актеров театра 
и кино Елены Захаровой и Александра Головина. Инициатор 
и  автор сценария  – Антон Фрадкин, внук прославленного 
композитора, поделился, что всегда мечтал сделать 
концерт деда на  этой исторической сцене. Такие хиты, 
как «Дорога на  Берлин», «У деревни Крюкова», «А годы 
летят...» слушатели услышали в  тонко сделанных хоровых 
аранжировках Алексея Лёвина в  исполнении Камерного 
хора Московской консерватории. Восторженных аплодис-
ментов удостоились солисты Софья Онопченко, проник-
новенно спевшая «Течет река Волга» и «Там, за облаками», 
и Илья Ушуллу, чей обаятельный тембр внес новые краски 
в «Случайный вальс» и «За того парня».

С 2015 года фестиваль имеет собственную регио-
нальную программу, чья география чрезвычайно широка: 
Боровск, Красноярск, Нижний Новгород, Санкт-Петербург, 

Саратов, Тамбов, Тула, Улан-Удэ. Важной ежегодной частью фестиваля является музыкально-просветительский проект патриоти-
ческой направленности «Вахта памяти Московской консерватории» в Смоленске (руководитель – доцент Я.А. Кабалевская).

Но не  только фестиваль выходит за  пределы столицы, но  и региональные коллективы имеют возможность выступить 
в  Московской консерватории. Можно вспомнить композицию «Ленинград и  Победа» с  песнями Якова Дубравина в  исполнении 
Женского хора Санкт-Петербургского училища имени Н.А. Римского-Корсакова под управлением композитора и дирижера Сергея 
Екимова, приезд Хора студентов Саратовской государственной консерватории имени Л.В. Собинова и  Владимирской капеллы 
мальчиков и юношей...

Эту линию продолжил концерт-закрытие Десятого фестиваля, целиком отданный Национальному симфоническому оркестру 
Республики Башкортостан. Его главный дирижер Дмитрий Крюков придумал амбициозную программу, включившую симфони-
ческую поэму «Салават» З. Исмагилова, Пятую симфонию С. Прокофьева, мировую премьеру «Военной кантаты» Д. Кривицкого 
(к 85-летию со дня рождения композитора) и Dixi Г. Канчели. К гостям из Уфы присоединились детский хор «Пионерия», Камерный 
хор МГК и Тульский государственный хор.

Серьезная философская музыка не оставила равнодушными слушателей, стоя приветствовавших каждое сочинение. Подтвер-
ждением успеха служит и  статистика: онлайн-трансляция собрала более 117 тысяч просмотров! Да и  другие события фестиваля 
благодаря трансляциям Телевидения Московской консерватории имели всероссийский охват и резонанс.

Тема Дня Победы – неисчерпаема, и хотя события удаляются, но размышления о них дают импульс к преодолению трагических 
последствий Великой Отечественной войны, чье эхо доносится вплоть до сегодняшнего дня.

Профессор Е.Д. Кривицкая

БЗК. Закрытие фестиваля 11 мая. 
На фото: Дмитрий Хромов, Дмитрий Крюков, 

Александр Соловьёв, Петр Татарицкий
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«ВСЕГДА В СТРОЮ…»
1 мая в зале имени Мясковского состоялся интересный и яркий концерт студентов иностранного отделения Московской 

консерватории. В нем участвовало 23 студента из  разных стран мира с  исполнением сольных фортепианных и  камерных 
сочинений композиторов XVIII–XXI вв.

Программу открывала художественный руководитель концерта, заведующая иностранным отделением МКФ (межфакуль-
тетская кафедра фортепиано), заслуженный деятель искусств РФ, профессор Р.А. Хананина. Римма Анатольевна принадлежит к тому 
поколению, которое опалила и  закалила Великая Отечественная война. Получив из  рук в  руки свои профессиональные знания 
от наших великих мастеров, она фанатически предана русскому исполнительскому искусству. Ее практическая деятельность всегда 
является вкладом в  дело «Фонда развития творческих инициатив», возглавляемого профессором А.В.  Соловьёвым. Ее неуто-
мимая деятельность на  кафедре и  личный вклад в  инновационные методы преподавания проходят под  девизом: «не забывать 
исторические корни и дать новые побеги». В подготовке концерта помогли и молодые преподаватели: Е.Е. Кузнецова, С.В. Сафронов, 
М.Ю.  Мишин, С.А.  Бачковский, которые, преодолевая трудности работы с  начинающими иностранцами, связанные, в  частности, 
с преподаванием в условиях пандемии в двух форматах – очно и online, – сумели подготовить своих учеников к открытому концерту.

Открывая программу, проф. Ханинина обратилась ко всем с приветственным словом:
«Дорогие друзья! Сегодня, 1 мая, в праздник Весны и Труда, мы собрались здесь, в уютном камерном зале, чтобы провести 

наш очередной отчетный концерт иностранных студентов. Единение разных народов – это основа истории и духовной жизни 
России. Московская консерватория свято следует этому интернациональному принципу в  своей многогранной междуна-
родной деятельности и иностранное отделение МГК, работающее со всеми факультетами нашей Alma Mater, всегда в общем 
строю, всегда на передовой!

Концертная сцена очень важна для музыканта-исполнителя в развитии его артистизма. Вспомним открытые концерты 
студентов-иностранцев, проведенные в  различных залах Москвы. Это и  Рахманиновский зал с  концертом к  150-летию 
нашей Alma Mater из  произведений ее основателей Николая Григорьевича Рубинштейна и  Петра Ильича Чайковского; 
это и  концерты под  рубрикой «Синтез искусств» в  Золотом Екатерининском зале исторического комплекса «Царицыно»: 
музыкальная композиция с участием пантомимы студентов ГИТИСа; это и консерваторские, и выездные музыкально-литера-
турные композиции со студентами Театрального института имени Б. Щукина при знаменитом театре им. Вахтангова... Наши 
лучшие студенты со всех континентов земного шара десятилетиями продолжают общаться со своей Alma Mater. Назову 
несколько имен: Лю Шикунь – победитель вместе с американским Ваном Клиберном на Первом Международном конкурсе 
им. П.И. Чайковского; это замечательный Альваро Монсано из Эквадора; это профессор Пекинской консерватории Линь Тао 
и доцент Ло Майшо; это легендарный Николас Эконому с Кипра и многие другие.

Сегодня в концерте участвует новое поколение, которое покажет 
свой старт в овладении фортепиано. Приветствуем и поздравляем 
их с выходом на сцену зала Консерватории. Мы любим всех наших 
воспитанников, независимо от их будущих должностей и званий. 
Стало традицией участие в  наших концертах студентов смежных 
искусств: сегодня с  поэтическим словом выступят наши друзья  – 
студенты Театрального института им. Б.  Щукина, заранее благо-
дарим их за  участие в  нашем праздничном концерте. Передаю 
сцену нашему общему языку – Музыке!»

Драматургия концерта, по  замыслу Р.А. Хананиной была 
украшена смысловыми связками читаемых стихов и идущих за ними 
музыкальных номеров. Так, за  пушкинским «...И гордый внук славян 
и  ныне дикий тунгус и  друг степей  – калмык...», шел номер, испол-
ненный на экзотическом народном монгольском инструменте морин 
хуур, исполнители: Тэрбишь Жаргалсайхан и  Тогооньхуу Мунхбаатар 
(фортепиано); пушкинский «Пророк» и  «Allegro Barbarо» Б. Бартока; 
пушкинский «Поэт» и «Андантино» А. Хачатуряна, а за «Все в первый 
раз» Риммы Казаковой, прочтенной Александрой Хорунжей, шла сценка 
встречи двух влюбленных, артистично исполненная Ван  Юйхань 
(сопрано) и  Фан Янжуй (тенор); пушкинская шутка «Подъезжая 
под  Ижоры» была окружена юмористическими пьесами Р. Щедрина 
и А. Копленда в исполнении Чжан Шицюя. Звучание в концерте поэзии 
А.С.  Пушкина в  исполнении Сергея Барышева поднимало программу 
на высокий уровень.

Подарком концерту в  качестве его первого номера стало 
Концертино для двух фортепиано Д.Д.  Шостаковича, исполненное 
студентами Тогооньхуу Мунхбаатар и  Лю Лином. А завершали 
концерт «Баллада о  борьбе» Владимира Высоцкого в  исполнении 
Юрия Сазонова и Basso ostinato Р. Щедрина, трактуемого в этот раз как 
поступь космического масштаба с позывными нашего первого искус-
ственного спутника Земли. Исполнивший этот звуковой образ Чжоу 
Тяньхао вызвал возглас «браво»!

Слова благодарности Московской консерватории, от имени участ-
ников концерта, сказала студентка из Ирана Халех Ахунд Самани. Весь 
концерт записан на DVD, который вышел к 9 мая – Празднику Великой 
Победы.

Собкор «РМ»
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ПРИВЕТСТВУЕМ НОВЫХ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
За 16 лет своего существования, Всероссийский конкурс по  теории, истории музыки и  композиции имени Ю.Н.  Холопова 

успел стать одной из  прекрасных традиций МГК им. П.И.  Чайковского. Нынешний конкурс был приурочен к  90-летнему 
юбилею Юрия Николаевича Холопова – выдающегося ученого, одного из основателей современного музыковедения, автора 
множества работ по теории музыки, которому и принадлежит идея такого состязания. В жюри конкурса приняли участие: 
председатель – декан НКФ и зав. кафедрой истории русской музыки, доктор искусствоведения, профессор И.А. Скворцова; 
кандидат искусствоведения, профессор И.В. Коженова; композитор, профессор Ю.В. Воронцов; кандидат искусствоведения, 
доцент Л.Р. Джуманова; кандидат искусствоведения, доцент О.В. Зубова; кандидат искусствоведения, доцент Я.А. Кабалевская; 
кандидат искусствоведения, доцент Г.И. Лыжов.

Конкурс Холопова – уникальный проект, 
который позволяет молодым музыковедам 
и  композиторам попробовать свои силы 
в  испытаниях по  специальности, а  препо-
давателям познакомится с  талантливыми 
музыкантами, многие из которых в будущем 
пополнят ряды студентов. Среди лауреатов 
прошлых лет немало тех, кто уже защитил 
диссертации и  преподает в  столичных 
музыкальных вузах. Кроме того, Конкурс 
помогает повысить интерес к  музыкально-
теоретическим предметам и  объединяет 
участников из  разных городов России  – 
за  годы его проведения у  консерваторцев 
сложились прочные связи с  колледжами 
Санкт-Петербурга, Казани, Тольятти, 
Оренбурга, Йошкар-Олы, Петропав-
ловска-Камчатского, учащиеся которых 
неоднократно становились лауреатами 
в  различных номинациях. Столь обширная 
география свидетельствует о несомненном 
интересе юных музыкантов к  консерва-
торскому проекту. Проведение Конкурса 
не  прерывалось и  во  время пандемии, 
перейдя в онлайн-формат.

К счастью, в  этом году участники, 
прошедшие во второй тур, смогли приехать 
в  Московскую консерваторию и  «в живую» 
увидеться с  членами жюри и  другими 
конкурсантами. Ведь Конкурс  – это не  только возможность проверить свои знания, но  и шанс встретиться с  профессорами 
и педагогами консерватории, почувствовать ее неповторимую атмосферу, а также найти новых друзей.

Финалистами шестнадцатого конкурса стали 14 человек. На его открытии, состоявшемся 29 апреля в  конференц-зале МГК, 
участников приветствовали члены жюри и организаторы. Проф. И.А. Скворцова, подчеркнула уникальность проекта и его значи-
мость как этапа подготовки к поступлению в Консерваторию, а проф. И.В. Коженова отметила, что проведение Конкурса не преры-
валось несмотря ни на какие трудности и выразила радость от встречи с молодым поколением музыкантов. Проф. Ю.В. Воронцов 
и  доц. Г.И.  Лыжов рассказали интересные детали из  биографии Ю.Н.  Холопова. О важности дружеского отношения друг к  другу 
и  взаимной поддержки сказала доц. О.В.  Зубова, а  доц. Л.Р.  Джуманова подчеркнула связь Конкурса с  лучшими традициями 
Московской консерватории. Обратились к конкурсантам и финалисты прошлых лет – преподаватели Консерватории Юлия Москвина 
и Дмитрий Белянский, студенты Анастасия Хлюпина и Александр Миронов. Все они пожелали участникам успеха и отметили роль 
Конкурса в их профессиональном становлении.

Конечно, открытие музыкального состязания не могло состояться без музыки. Музыкальный подарок участникам приготовили 
консерваторцы Даниил Чжан, порадовавший тонкой интерпретацией поэмы «К пламени» А.Н. Скрябина, Мария Мальцова (сопрано), 
прекрасно исполнившая арию Валли из одноименной оперы А. Каталани и лирический шедевр П.И. Чайковского – романс «Скажи, 
о чем в тени ветвей». Сергей Багаури – победитель Конкурса Холопова 2021 года, а ныне студент 1-го курса научно-композиторского 
факультета, – продемонстрировал и композиторское дарование, и отличную фортепианную технику, сыграв две прелюдии собст-
венного сочинения.

На следующий день участники вновь собрались в  Конференц-зале для вручения наград и  подведения итогов конкурсных 
испытаний, продолжавшихся в течении всего дня. Лауреатами в номинации «теория музыки» стали Евпраксия Екимова (Коломна), 
получившая вторую премию, и Иван Гайчиков (Москва), которому было присуждено третье место. В номинации «история музыки» 
третью премию завоевала Анастасия Котомина (Белогород). В номинации «композиция» первую премию разделили Петер 
Даниель Бойков (Москва) и Вячеслав Моргунов (Москва), вторая досталась Анастасии Хорошиловой (Санкт-Петербург), а третья – 
Полине Горловой (Ярославль). Благодарности и награды получили не только участники Конкурса, но их педагоги, которые, несом-
ненно, внесли большой вклад в подготовку своих воспитанников.

Конкурс Холопова – значительное событие в научной и творческой жизни Московской консерватории. Мы надеемся, что этот 
проект продолжит развиваться, привлекая все новых и новых одаренных музыкантов.

Преподаватель Анна Горшкова 
Фото Дениса Рылова
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Пианист и педагог 
ушедшей эпохи

23 марта 2022 года ушла из жизни профессор Зинаида Алексеевна 
Игнатьева. Выдающаяся пианистка, народная артистка России, 
ученица С.Е. Фейнберга, лауреат Конкурса имени Ф. Шопена в Варшаве 
(1960), она была одним из ярких педагогов фортепианного факультета. 
За свою 60-летнюю преподавательскую деятельность в  Московской 
консерватории Зинаида Алексеевна воспитала десятки учеников. 
Среди них  – лауреат международных конкурсов, концертирующий 
пианист Андрей Цымбалистенко, который после ухода профессора 
стал руководителем ее класса.

–  Андрей Александрович, как Вы стали учеником Зинаиды 
Алексеевны?

–  Я приехал в  Москву в  15 лет, окончил ЦМШ, и  в Консерватории 
по  удачному стечению обстоятельств попал именно к  ней в  класс, так 
сказать, «по распределению». Мои детские представления о «знаменитом 
и  важном профессоре, народной артистке» не  совпали с  реальностью: 
нас встретила очень простая в  общении приятная женщина, которая 
мгновенно к себе располагала. Для меня была удивительна манера ее речи: 
неторопливая, спокойная и  выразительная, я бы сказал, даже певучая. 
Зинаида Алексеевна рассказывала о  своем учителе, Самуиле Евгень-
евиче Фейнберге, как о «человеке прошлого столетия» по облику, манере 
разговора, жестам... Подобное впечатление произвела на нас и профессор 
Игнатьева.

–  Зинаида Алексеевна была в  первую очередь выдающейся 
пианисткой. Какие черты ее исполнительства были наиболее яркими?

–  Ее главная черта состояла в  живой, «говорящей» игре: слушая ее, 
понимаешь, что хотел сказать композитор и  сама Зинаида Алексеевна. 
Ну и, конечно, ее звук – нечто потрясающее. Рояль Зинаиды Алексеевны 
мог петь, декламировать, трубить на весь мир, звучать по-оркестровому 
масштабно и  мощно, а  через мгновение  – воспроизводить тончайшую, «хрупкую» мелодию, которая проникает глубоко в  душу 
слушателя. Надеюсь, что в своем исполнительстве я хоть немного приближаюсь к такому мастерству.

–  Насколько для Вас тесна связь между исполнительством и педагогикой?
–  Для меня, как и для Зинаиды Алексеевны, показ на рояле – основной метод работы на уроке. Конечно, он сопровождается 

пояснениями. У нас в Консерватории бывали «неиграющие» педагоги-пианисты, но я считаю такие случаи исключениями.
–  А слушать записи великих пианистов, по  мнению профессора Игнатьевой и  Вашему, допустимый метод работы над 

произведением? Можно его приравнять к тому самому показу на рояле?
–  Нет, это совершенно разные вещи. Педагог, демонстрируя на рояле тот или иной фрагмент пьесы, хочет добиться от студента 

определенных результатов в игре: изменить качество звука, манеру, сделать фразировку более выпуклой и т. д. Слушать великих 
исполнителей нужно, скорее, для духовного обогащения, расширения музыкального кругозора, вдохновения, но  никак не  для 
подражания. Студенты грешат этим и любят копировать понравившиеся исполнения, но в итоге получается подделка, «дешевая 
копия», как говорила Зинаида Алексеевна. Ее любимыми пианистами были Рахманинов, Горовиц, Софроницкий, Гилельс, их записи 
она настоятельно рекомендовала. Но только не тех пьес, которые ты готовишь в данный момент.

–  После окончания Консерватории Вы стали ассистентом Зинаиды Алексеевны и сами начали преподавать. Что Вы почув-
ствовали, оказавшись «по ту сторону баррикад»?

–  Вместе со своими студентами учишься и ты сам. Действительно, сейчас я совершенно по-другому смотрю на музыку, благодаря 
педагогике. Часто бывает, что, объясняя ученику определенное место в произведении, открываешь для себя что-то новое, о чем 
раньше и не подозревал. Я бы даже сказал, что период после окончания Консерватории дал мне не меньше, чем само обучение в ней. 
Тем более, за несколько лет ассистентской работы я имел счастье присутствовать на большинстве уроков Зинаиды Алексеевны. 
Нередко она обращалась ко мне, чтобы узнать мое мнение по тому или иному вопросу. Иногда профессор полушутя говорила, что 
в классе она «генерал», а я «полковник»: вместе мы занимались со студентами, готовили их к концертам и конкурсам. В общем, это 
была наша совместная работа, и творческий тандем состоялся.

–  Были ли у Вашего учителя любимые или обязательные произведения, которые она давала студентам? Так называемый 
«педагогический репертуар».

–  В какой-то степени, да. Могу отметить ряд Токкат и Французских сюит Баха, Вариации Бетховена до мажор и си-бемоль мажор, 
ряд его же сонат, «Серьезные вариации» Мендельсона. В студенческий репертуар Зинаида Алексеевна также включала сюиту 
«Из времен Хольберга» и Сонату Грига, прелюдии и этюды Рахманинова и Скрябина, «Ромео и Джульетту» Прокофьева, пару его 
сонат. Конечно, не обходилось и без пьес любимого Шопена, но, вместе с тем, профессор считала, что его музыка – самая сложная.

–  Вы уже нарабатываете такой «багаж сочинений», которые будете давать ученикам?
–  Мне кажется, что главное при выборе  – это то, насколько ты к  ним расположен, насколько понимаешь их, играл ли ты их 

или хотя бы разбирал. Еще во  времена ассистентства я настоятельно рекомендовал пару произведений из  своего репертуара, 
и с одобрения Зинаиды Алексеевны мы давали их студентам. Так произошло с «Вальсом» Равеля. Помню, что работал со студентом 
над этой пьесой с удовольствием. Дело в том, что, когда сочинение у тебя «в руках», ты как бы понимаешь его изнутри, можешь 

ПАМЯТИ ПРОФЕССОРА З.И. ИГНАТЬЕВОЙ 6

Зинаида Алексеевна Игнатьева



разобрать его до мельчайших деталей и еще глубже проникнуть в его суть. Ну и, конечно, 
кроме художественной стороны есть еще и  техническая: вопросы аппликатуры, 
небольшие технические хитрости. Ты сможешь оказать большую помощь ученику, если 
испытал трудности «на собственной шкуре». Это, кстати, возвращает нас к взаимосвязи 
педагогики и исполнительства. Зинаида Алексеевна часто спрашивала и у студентов, что 
они хотят сыграть, и любила, когда ученики проявляли инициативу. То есть у нее не было 
задачи дать пьесу для развития какого-либо технического навыка или определенного 
звучания. Мне очень нравится такой подход.

–  После ухода профессора Игнатьевой ее класс перешел под  Ваше руководство. 
Тяжело ли перехватывать эстафету у такого большого музыканта и педагога?

–  Я ощутил груз ответственности и поначалу было страшно. Но все-таки, как я уже 
говорил, мы работали с Зинаидой Алексеевной сообща. Я не был «подчиненным». Мне 
кажется, мой учитель дал мне все, чтобы я смог продолжить наше общее дело.

–  15 апреля в Малом зале состоялся концерт класса профессора – в этот раз уже 
без «генерала»... Что Вы чувствовали? Как проходила подготовка к нему?

–  Этот концерт был, конечно, посвящен памяти Зинаиды Алексеевны. Тут и  я, 
и  студенты очень волновались: программа у  некоторых была сыровата, чьи-то 
концертные номера Зинаида Алексеевна даже не  успела послушать. К сожалению. 
Обычно мы вместе с  ней составляли программу, высчитывали хронометраж, порядок 
номеров и т. д., А в этот раз уже все легло на мои плечи. Концерт стал моим «боевым 
крещением». Некоторое время я сомневался в  каждом шаге, но  в итоге все как-то 
выстроилось само собой. Думаю, Зинаида Алексеевна все равно помогала всем нам, 
даже не будучи с нами... В итоге мы потрудились на славу, и концерт прошел удачно.

–  Уход «старой гвардии» музыкантов, профессоров, по-Вашему, сильно 
отражается на современном исполнительстве?

–  Когда слушаю некоторых молодых пианистов, особенно на  конкурсах, создается 
ощущение, что еще как отражается! И, увы, негативно. Все реже слышу то самое «пение 
на рояле», летящий звук, заполняющий огромный зал, глубокую и осмысленную игру – игру настоящих музыкантов, какой была 
Зинаида Алексеевна. Однако мне кажется, что в  Московской консерватории эти замечательные традиции никогда не  угаснут. 
Многие молодые исполнители и  педагоги, в  том числе и  я, изо всех сил стараются сохранить то, подлинное звучание ушедшей 
эпохи и пронести его через поколения.

Беседовал Глеб Конькин, 
IV курс НКФ, музыковедение 

Фото из архива А.А. Цымбалистенко

Андрей Цымбалистенко
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ЮНЫЕ ГОЛОСА
В Москве с  27 февраля по  13 марта 2022 года проходил Международный вокально-хоровой конкурс VoiceFest. Он возник 

в 2019 году и состоялся уже в четвертый раз. С 2021 года этот Конкурс стал не просто хоровым, в нем появились новые номинации – 
для солистов и вокальных ансамблей.

Конкурс организует и проводит московская Детская музыкальная школа №96 при поддержке Дирекции образовательных программ 
в  сфере культуры и  искусства Центра профессионального мастерства «Хоровое искусство». В Конкурсе могут принимать участие 
солисты и коллективы академического направления из России и других стран в возрасте от 7 лет и старше.

В этом году для участников из  Москвы и  Московской области Конкурс проводился в  2 тура: 1-й, отборочный  – дистанционно, 
по видеозаписям; 2-й – очно. Для солистов и коллективов из регионов и других стран Конкурс проводился в один тур и только дистан-
ционно, по видеозаписям. А Гала-концерт состоялся 18 марта в Усадебном дворе Государственного музея им. Пушкина на Пречистенке.

Очное прослушивание в номинации «Aкадемический вокал» проходило 27 февраля в ДМШ №96. Были представлены соискатели 
из разных регионов России и ближнего зарубежья. Событием Конкурса стали участники, представлявшие Китай – они впервые приняли 
в нем участие и, будем надеяться, что это станет новой прекрасной традицией. Все участники без исключения показали свой артистизм, 
музыкальность и тонкое проникновение в суть исполняемых произведений. Невозможно было не заметить огромный труд педагогов, 
которые внесли свой вклад в развитие голосов, раскрывая индивидуальность каждого ученика и оснастив их вокально-технической 
базой. Многим из  участников было присвоено почетное звание Лауреата 1-й степени, среди них: Мария Афонина, Анна Кузнецова, 
Ян Юйцзе, Цуй Шиин, Фань Яоси, Ван Сицзы, Дин Цзяо.

Поистине открытием Конкурса стала студентка Московской консерватории Дарья Гудыма (меццо-сопрано, класс профессора 
Н.В. Пустовой). Ей единогласно было присвоен Гран-при Конкурса. Будем надеяться, что это звание принесет Дарье удачу и определит 
ее будущее.

Прекрасно показали свое мастерство и конкурсанты в номинации «Ансамбль от 2-х до 4-х человек». Жюри единодушно отдало свои 
голоса дуэтам «Гармония» (Фёдор Пушкар, Ярослав Трухов), «Лира» (Диана Панина, Анастасия Васенина), и трио ДМШ им. А.К. Лядова 
(Ави Якубов, Никита Астафьев, Даниил Астафьев). Им всем были присвоены звания лауреатов 1-й степени.

Очное прослушивание в  номинации «Хоровое исполнительство» проходило 13 марта в  ДШИ им. Ю.С.  Саульского. В номинациии 
«Детские хоровые коллективы» Гран-при получил хор «Жаворонок» Детской музыкальной хоровой школы «Весна» им. А.С. Пономарёва 
(руководитель И.А. Волосовцева, концертмейстер Т.А. Хананаева).

Лауреатами 1-й степени стали детский хор «Канцона» (руководитель М.А.  Попов, хормейстер Е.В.  Попова, концертмейстер 
И.С. Шмелёв); детский хор «Синяя птица» (руководитель А.В Антипин, концертмейстер И.С. Васильев); концертный хор «Виват» (руково-
дители Т.М.  Гурджиян и  К.А.  Гурджиян, концертмейстер Т.В.  Евсеенко); Детская хоровая студия «Радуга» (руководитель Е.Б.  Кудри-
чевская, концертмейстер Д.И. Гарифьянова); Латвийский учебный смешанный хор Даугавпилского музыкального училища им. С. Брока 
(руководитель Е. Устинков, хормейстеры: А. Истратия и  А.  Захарова); младший хор «Первоцвет» ДШИ им.  И.С. Баха (руководитель 
О.А.  Теллина, концертмейстер К.М. Ширяев); младший хор «Аврора» ДШИ им. В.В. Крайнева (руководитель В.О.  Дургарян, концерт-
мейстер Л.В. Шувалова); хор «Ручеёк» детской хоровой школы г. Королёв (руководитель А.А. Кошелева, концертмейстер Т.Г. Попова).

Конкурс VoiceFest зарекомендовал себя как значимое событие в культурной и музыкальной жизни нашей страны. За эти годы сущест-
венно расширилась его география. Свое мастерство показали коллективы и  солисты из  Белоруссии, Казахстана, Эстонии, Латвии, 
из  различных регионов России. В этом году мы с  радостью встретили представителей Китайской Народной Республики. Выражаем 
благодарность художественному руководителю и председателю жюри Конкурса, директору московской ДМШ №96 Елене Кирик, а также 
преподавателям Марине Старостиной, Анастасии Мирошниченко и всему персоналу школы за прекрасную организационную работу 
в проведении VoiceFest.

Доцент Е.М. Околышева, 
кафедра сольного пения МГК

Доцент А.В. Околышев, 
кафедра хорового дирижирования МГК
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ВОЛШЕБНЫЕ ЗВУКИ АРФЫ
«…Арфу слышу я: ее волшебный звук, на  розах дремлющий, согласьем тихоструйным…». Даже известные строки 

Гавриила Державина не  способны в  полной мере выразить впечатления от  прошедшего 14 мая концерта в  Малом зале 
Консерватории. Хотя действительно в  зале звучала арфа, присутствовало таинственное волшебство звука и  истинное 
согласие струн. Однако продолжить поэтические характеристики стоит словами «мастерство», «профессионализм», 
«высокая культура игры». В этот вечер играли воспитанники заслуженной артистки РФ, профессора Елены Николаевны 
Ильинской по случаю полувекового юбилея ее творческой деятельности.

Минувшие пятьдесят лет в  судьбе Елены Ильинской отмечены разносторонней и  продуктивной творческой работой. Игра 
в  составе различных оркестров и  сотрудничество со многими известными дирижерами (П.  Коган, М.  Плетнёв, В.  Спиваков, 
В. Федосеев и др.), работа в жюри всевозможных конкурсов, проведение мастер-классов и открытых уроков, составление педаго-
гического репертуара и создание учебно-методических программ, осуществление транскрипций для арфы соло и ансамблей. 

Казалось бы, только этот перечень выглядит весьма внушительным, но все же он далеко неполон. В профессиональной биографии 
арфистки совершенно особое значение уже давно обрела педагогическая деятельность, ставшая фактически делом всей жизни.

Еще в  далеком 1971 году по  рекомендации своего великого учителя Веры Дуловой Е. Ильинская начала преподавать 
в Центральной музыкальной школе, где год за годом оттачивала мастерство. Спустя время сфера педагогики расширилась, и вот 
уже несколько лет арфистка ведет собственный класс студентов и аспирантов в Московской консерватории. Сегодня ученики 
Елены Николаевны представляют несколько поколений профессиональных арфистов. Многие из  них являются солистами 
ведущих оркестров страны, а кто-то по примеру своего педагога совмещает игру в оркестре с преподаванием в музыкальных 
школах.

В организации концертного вечера ощущалась профессиональная рука мастера и ее тонкий художественный вкус. Особенно 
стоит отметить интересную программу, раскрывающую огромную историческую панораму: от  музыки барокко до  современ-
ности. Практически все звучавшие произведения являются оригинальными и  созданы специально для арфы. В этом большая 
удача Е. Ильинской, ведь далеко не всегда арфистам удается построить программу концерта исключительно из оригинальной 
музыки.

Романтически утонченно и  изысканно прозвучала известная «Сицилиана с  вариациями» Ж. М. Дамаза (исп. А. Уварова). 
Истинным философским откровением предстала Фантазия Л. Шпора (исп. Е. Ставцева). В программу вошли и широко популярные 
сочинения, как, например, Концерт Es-dur для арфы с  оркестром Р.  Глиэра (исп. М.  Баблоян), его же Экспромт для арфы соло 
(исп.  К. Курлович), а также малоизвестные опусы – «Вальс памяти Шопена» А. Санько (исп. Н. Семёнова). Сюита П. Чертока «Around 
o’clock» (исп. Э. Сабитова) дополнила концерт джазовыми ритмами, столь нечасто звучащими на арфе.

Приятным сюрпризом для слушателей были авторские транскрипции самой Е.Н.  Ильинской. Так, студентки Е.  Дворецкая 
и  А.  Уварова исполнили «Старое банджо» С.  Качалина в  переложении для двух арф. Выпускники прошлых лет и  вовсе подго-
товили номер для редкого инструментального состава – трех арф (Т.  Емельянова, Н.  Куприянова, Е.  Ставцева) и  скрипки 
(С.  Сухобрусов). Несомненным эксклюзивом вечера по  праву можно назвать дуэт арфы и  дудука. В ансамбле Е. Дворецкой 
и Э. Мирзояна прозвучало сочинение Х. Аветисяна «Цветущая вишня».

Исполнительский уровень воспитанников класса Е.Н. Ильинской свидетельствует о высокой подготовке и профессиональном 
мастерстве. Каждый номер концерта – это долгие годы упорных занятий, мучительные поиски истины в  вопросах интерпре-
таций, отработка приемов звукоизвлечения, максимально точно отражающих замысел композитора и  собственное видение, 
радости, разочарования, волнения и  т.д. Во всем слышится участие педагога, его одинаково бережное отношение к  каждому 
ученику. Вероятно, именно в этом и коренится основа педагогического стиля арфистки.

В заключение хочется пожелать Елене Николаевне многая лета и продолжения творческой работы во славу русской арфовой 
школы!

Александр Баранов 
начальник Учебного отдела МГК 

Фото Татьяны Курлович
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ДОСТОЕВСКИЙ 
НА МУЗЫКАЛЬНОЙ СЦЕНЕ

Благодаря Музыкальному театру имени К.С.  Станиславского и  Вл.И.  Немировича-Данченко зрители 
в  течение одного сезона смогли познакомиться с  девятью операми на  прозаические сюжеты Ф.М.  Досто-
евского. Имя писателя, 200-летие которого отмечает весь мир, объединило два абсолютно разных проекта: 
вечер одноактных опер под  режиссурой Людмилы Налетовой и  первый спектакль Лаборатории молодых 
режиссеров «Круг внимания». Оба проекта были представлены на Малой сцене под музыкальным руковод-
ством дирижера Театра, выпускника Московской консерватории Арифа Дадашева.

Первыми в ноябре 2021 года были сыграны две одноактные оперы – «Н.Ф.Б.» Владимира Кобекина (либретто 
Алексея Парина, первое исполнение в России) и «Кроткая» Алексея Курбатова (либретто Людмилы Налетовой, 
мировая премьера). С тех пор этот Диптих был показан еще дважды и, по словам Арифа Дадашева, заплани-
рован на следующий сезон. А через месяц, в декабре, в театре состоялась премьера спектакля «Достоевский. 
Дневник сострадания», подготовленного творческой Лабораторией молодых режиссеров «Круг внимания».

«Круг внимания»  – новый уникальный проект Театра, рассчитанный на  привлечение молодых талантов. 
Шесть режиссеров, прошедших строгий конкурсный отбор, получили возможность поработать с музыкантами 
театра и представить на суд публики свои прочтения опер на сюжеты Достоевского. В спектакль, посвященный 
юбилею писателя, вошли семь отрывков из опер русских и зарубежных композиторов ХХ века: «Раскольников» 
Генриха Зутермейстера (реж. Анна Салова), «Князь Мышкин» Александра Балтина (реж. Дмитрий Отяковский), 
«Братья Карамазовы» Александра Холминова (реж.  Антон Оконешников), «Белые ночи» Юрия  Буцко 
(реж.  Яна  Селезнева), «Преступление и  наказание» Арриго Педролло (реж.  Грета Шушчевичуте), «Ёлка» 
Владимира Ребикова (реж. Виктория Агаркова) и «Игрок» Сергея Прокофьева (режиссер – куратор лаборатории 
Алексей Смирнов).

Своими впечатлениями от  работы над воплощениями прозы Достоевского в  оперном жанре делится 
музыкальный руководитель обоих спектаклей, дирижер-постановщик Ариф Дадашев.

–  Ариф, так сложилось, что в насыщенной программе 
театра именно ты был музыкальным руководителем 
всех «достоевских» событий. А какие у  тебя лично 
отношения с творчеством писателя?

–  Для меня Достоевский – один из наиболее значимых 
писателей России. Я ежегодно стараюсь обязательно 
что-то из  него перечитывать, находить в  его сочинениях 
какие-то детали, которые до сих пор от меня ускользали. 
На мой взгляд, в его работах есть эффект определенного 
очищения души – и словом, и образами героев, которых 
он создает.

–  Музыкальные сочинения по  его прозе до  сих 
пор не  обрели широкого признания за  исключением, 
пожалуй, нескольких самых известных. И вдруг перед 
нами предстает ретроспектива целой группы опер... 
Можно ли по  ней понять, как с  течением времени 
менялась интерпретация творчества Достоевского 
в мире?

–  Еще с  консерваторских лет я был знаком 
с  «Подростком» Бориса Чайковского, с  «Идиотом» 
Вайнберга... И, конечно, с  «Игроком» Прокофьева. 
И  Диптих одноактных опер  – это была запланированная 
работа, я к ней готовился целенаправленно. А вот Лабора-
тория молодых режиссеров досталась мне «по случаю» – 
я подхватил ее по просьбе Александра Борисовича Тителя. 
Там оперы уже были выбраны, я не вносил в этот список 
какие-то новые сочинения, единственное, что поменял – 
выбор некоторых сцен.

Ощущение «достоевской атмосферы», авторской речи, духа времени,  – все это меняется от  оперы к  опере, 
от фрагмента к фрагменту. Понятно, что есть черты, присущие конкретному композитору, что с течением времени 
эволюционировали композиторский язык, техника, стиль. Это, безусловно, присутствует и  в произведениях 
на сюжет Достоевского.

У Педролло в «Преступлении и наказании», например, музыка, продолжающая эпоху веризма, очень чувственная. 
У Зутермейстера в опере «Раскольников» есть определенная жесткость и мистицизм, даже ощущение присутствия 
сатаны в  музыке  – подавляющая музыка, хотя и  очень интересное сочинение. А наши композиторы в  большей 
мере воссоздают атмосферу города, который описывает Достоевский. И в нем присутствует какая-то тайна, пустота 
и постоянная тревога... Я могу сказать огромное спасибо всем режиссерам, они показали высокий класс: все сцены 
были очень яркими и точными, ни одна не осталась проходной!
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–  В отличие от  Лаборатории, Диптих одноактных опер 
остался в репертуаре театра. Как в рамках одного вечера объеди-
няются две совсем разные оперы? Насколько, с  точки зрения 
дирижера, в  них выходит на  первый план «достоевское начало» 
и выходит ли?

–  «Достоевское начало» обозначено режиссером Людмилой 
Налетовой – это была ее идея, и она также автор либретто «Кроткой». 
Несмотря на  диаметрально противоположный музыкальный язык 
опер, Налетова объединяет их непростой женской долей, различием 
женских образов у Достоевского. И как бы задает себе вопрос: почему 
эти женщины обречены на  гибель, самоубийство в  одном случае 
и убийство в другом? Почему они не достигают счастья, не достигают 
радости?

Сам по  себе процесс работы был интересным, хотя и  очень 
сложным. У Курбатова более широкий состав исполнителей, там есть 
и  деревянные духовые, и  медные духовые, рояль, арфа, ударные 
и  струнные. Его музыкальный язык близок киномузыке, хронике. 
У  Кобекина же состав более камерный  – валторна, фагот, флейта, 
орган (электропианино в  нашем случае) и  струнные. Сочинение 
Кобекина  – непростое и  по музыкальному языку, и  по атмосфере. 
Это безостановочное движение, монотонное и  отчасти остинатное, 
которое вдруг сменяется эмоциональными взрывами. Сложный 
клубок с  беспрерывной вроде бы нитью, внезапно подверженной 
резким выпадам – музыка совершенно не звукоизобразительна, как 
у Курбатова, а скорее психологически окрашена.

Сложно говорить о  музыке словами, а  о  музыке Кобекина 
говорить вдвойне тяжелее. Мир, в который он тебя погружает – это 
пространство, где нет свободы, не  хватает кислорода... Это опреде-
ленное состояние транса, вакуума, в  котором и  артисты, и  даже 
дирижер могут утонуть. И тут, конечно, нужны артисты такого 
высокого уровня, которые смогли бы это все донести. Не только спеть, 
хотя и это безумно сложно, но и сыграть актерски, причем на Малой 
сцене, где все прямо перед глазами зрителей. Поэтому в этих операх 
у  нас всего один состав. Конечно, в  этом есть и  сложность, потому 
что репетировать одним составом безумно тяжело  – люди устают, 
репетиций нужно много. Но есть и большие плюсы, потому что можно 
успеть более качественно отрепетировать все.

–  Что тебе, как дирижеру, особенно запомнилось в работе над 
операми по текстам Достоевского?

–  Честно говоря, абсолютным открытием для меня стала опера 
Педролло «Преступление и  наказание». Мне кажется, что компо-
зитору абсолютно удалось понять, осознать то, что хотел сказать 
своим романом Достоевский. Откровением для меня была и  сцена 
из  «Преступления и  наказания», самобытно и  ярко поставленная 
режиссером Гретой Шушчевичуте.

Лаборатория  – очень хороший проект, которого не  хватало 
ранее. Я надеюсь, что он будет продолжен, может быть, уже 
с  другими писателями или, наоборот, с  другими композиторами, 
эпохами, жанрами. Это очень интересно  – разные люди со своими 
взглядами работают с артистами Театра – происходит очень хороший 
творческий обмен. Конечно, осуществить полномасштабные поста-
новки в  рамках Лаборатории сложно, особенно сейчас. Но желание 
такое есть.

Публикацию подготовила Ольга Ординарцева, 
выпускница МГК (2014), 

член Международного общества Достоевского
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